



# LA BOMBE

ALCANTE | BOLLEE | RODIER

Glénat



CHICAGO,  
4 JUN 1945.

LA PAROLE  
EST À VOUS,  
DR SZILARD !

CHERS AMIS,  
MERCI D'AVOIR  
RÉPONDU À NOTRE  
APPEL !

NOUS VOUS AVONS RASSEMBLÉS  
CAR VOUS AVEZ TOUS UNE BONNE  
CONNAISSANCE DU PROJET MANHATTAN,  
ET SURTOUT PARCE QUE VOUS ÊTES  
CAPABLES DE RÉFLÉCHIR AUX ENJEUX  
STRATÉGIQUES À LONG TERME  
POSÉS PAR LA BOMBE !

L'INTERIM COMMITTEE  
VIENT DE SE RÉUNIR PENDANT  
DEUX JOURS ET SE MONTRE  
PLUS QUE JAMAIS FAVORABLE  
À L'UTILISATION DE LA BOMBE  
SUR LE JAPON. LE PRÉSIDENT EN  
A ÉTÉ INFORMÉ. IL SEMBLE SE  
RANGER À LEUR AVIS. LES  
CHOSSES RISQUENT DE  
S'ACCELERER.

EFFECTIVEMENT,  
**DR FRANK!** NOUS SOMMES  
À PRÉSENT DANS LA DERNIÈRE  
LIGNE DROITE. SI NOUS VOULONS  
ÉVITER QUE LES MILITAIRES NE  
PRENNENT DÉFINITIVEMENT LA  
MAIN, NOUS DEVONS AGIR  
**MAINTENANT !**



LE DOCTEUR FRANCK ET MOI  
AVONS RÉUSSI À CONVAINCRE  
COMPTON DE NOUS LAISSER UNE  
DERNIÈRE CHANCE. IL EST D'ACCORD  
POUR DISCUTER DE NOS PROPOSITIONS  
ET LES PRÉSENTER À LA PROCHAINE  
RÉUNION DE L'INTERIM COMMITTEE,  
QUI SERA SANS DOUTE  
DÉCISIVE.

CONCRÈTEMENT, IL VEUT UN  
RAPPORT SYNTHÉTISANT NOS  
VUES POUR DANS DIX JOURS. IL  
EMPORTERA ALORS CE RAPPORT AVEC LUI  
À LOS ALAMOS, OÙ IL EN PARLERA AVEC  
OPPENHEIMER, LAWRENCE ET FERMÍ.  
ENSUITE, ILS LE TRANSMETTRONT  
À L'INTERIM COMMITTEE,  
AVEC LEUR AVIS.



LEO ET MOI AVONS  
CONVENU QUE JE PRENDRAI  
LA PRÉSIDENCE DE NOTRE GROUPE  
DE RÉFLEXION. JE SERAI DONC LE  
SIGNATAIRE PRINCIPAL DE CE RAPPORT.  
NOUS PENSONS QUE CELA VAUT MIEUX,  
ÉTANT DONNÉ QUE LEO N'EST PAS  
VRAIMENT EN ODEUR DE SAINTÉTÉ  
AUPRÈS DE LA HIÉRARCHIE...



EFFECTIVEMENT, VOUS  
DEVEZ SAVOIR QUE GROVES  
A ENCORE FAIT PRESSION SUR  
L'INTERIM COMMITTEE POUR  
M'ÉJECTER DÉFINITIVEMENT  
DU PROJET ! EN VAIN,  
HEUREUSEMENT...

SOYEZ DONC  
CONSCIENTS  
QUE NOTRE ACTION  
POURRAIT VOUS ATTIRER  
DES ENNUIS ! RIEN  
NE VOUS OBLIGE À  
PARTICIPER !



NOUS SOMMES  
AVEC VOUS,  
DR SZILARD.

C'EST BIEN  
COMPRIS.

PAS DE SOUCI,  
DR FRANCK.



PARFAIT,  
COMMENÇONS  
ALORS ! NOUS N'AVONS  
PAS DE TEMPS À  
PERDRE !



SOYONS CLAIRS : RÉPÉTER  
QU'UN MASSACRE DE CIVILS EST  
IMMORAL, NE SUFFIRA PAS, ON EST  
DÉSORMAIS BIEN AU-DELÀ DE ÇA !  
JE VOUS PROPOSE DONC DE PARTIR  
DES ARGUMENTS EN FAVEUR DE LA  
BOMBE, ET D'ESSAYER DE  
LES DÉMONTÉR.

EH BIEN, L'ARGUMENT  
PRINCIPAL EST ÉVIDENT ! LA  
BOMBE VA NOUS PERMETTRE  
DE GAGNER LA GUERRE !

LA VICTOIRE NE PEUT  
DÉJÀ PLUS ÉCHAPPER AUX  
ALLIÉS, MÊME SANS LA BOMBE !  
LE JAPON N'A PLUS DE MARINE,  
PLUS D'ALLIÉS. IL A CONTRE  
LUI NON SEULEMENT LES  
AMÉRICAINS ET LES ANGLAIS,  
MAIS AUSSI L'URSS  
ET LA CHINE !

IL RESTERAIT QUAND  
MÊME À ENVAHIR LE JAPON, CE  
QUI CÔTÉRAIT DES DIZAINES  
DE MILLIERS DE VIES DE NOTRE  
CÔTÉ, VOIRE PLUS ! LA BOMBE  
NOUS PERMETTRA D'ÉVITER  
CETTE INVASION ET D'AINSI  
ÉPARGNER CES VIES !

CET ARGUMENT N'EST  
PAS DÉNUÉ DE SENS ET  
SERA CERTAINEMENT LE PLUS MIS EN  
AVANT. MAIS LES AUTORITÉS GONFLENT  
SCANDALEMENT LES CHIFFRES. ILS  
VONT JUSQU'À PARLER D'UN MILLION DE  
SOLDATS AMÉRICAINS QUI PÉRIERAIENT  
DANS L'INVASION DU JAPON ! EN RÉALITÉ,  
CE SERAIT SANS DOUTE 20 FOIS  
MOINS - CELA RESTERAIT ENORME,  
BIEN ENTENDU !

MAIS CETTE INVASION  
N'EST VRAISEMBLABLEMENT  
PLUS NÉCESSAIRE ! LE JAPON FINIRAIT  
PAR CRAQUER FACE À UN BLOCUS  
QUI AFFAIBLERAIT SON ARMÉE ET SA  
POPULATION ! ET IL EST VULNÉRABLE  
AUX ATTAQUES AÉRIENNES  
CLASSIQUES.

NOUS FERIONS BIEN DE  
RETIENIR LES LEÇONS DE L'HISTOIRE !  
EN 1915, LES ALLEMANDS ONT LANCÉ DES  
GAZ TOXIQUES LES PREMIERS. ILS AVAIENT  
LE MÊME ARGUMENT : CELA ALLAIT METTRE  
FIN PLUS RAPIDEMENT À LA 1<sup>re</sup> GUERRE  
MONDIALE ET DONC ÉPARGNER  
DES VIES ! ET QUE S'EST-IL  
PASSÉ FINALEMENT ?

LES ALLIÉS ONT EUX-MÊMES  
PRODUIT ET UTILISÉ CES  
GAZ ! TOUT LE MONDE A ENCHAÎNÉ  
MARSÈMENT ! AU TOTAL, DES DIZAINES  
DE MILLIERS DE TONNES DE GAZ MORTELS  
ONT ÉTÉ RÉPANDUS, CAUSANT DES DIZAINES  
DE MILLIERS DE MORTS... MAIS  
N'ENTRAÎNANT FINALEMENT AUCUNE  
VICTOIRE DÉCISIVE !

ON COURT LE MÊME RISQUE  
D'ESCALADE ! UTILISER LA BOMBE  
MÈNERA À UNE COURSE AUX ARMEMENTS ;  
ET DONC À LA POSSIBILITÉ QUELLE SOIT  
UN JOUR TOURNÉE CONTRE LES USA ! SI  
CELA S'AVÉRAIT, L'UTILISATION DE LA  
BOMBE AU JAPON AURAIT FINALEMENT  
CÔTÉ PLUS DE VIES AMÉRICAINES  
QUELLE N'EN AURA SAUVÉ !

ILS VONT VOUS RÉPONDRE QU'UNE BOMBE ATOMIQUE EST AUTREMENT PLUS COMPLEXE À FABRIQUER QUE DU GAZ, ET QUE NOUS SOMMES LES SEULS À EN DISPOSER !

POUR L'INSTANT, OUI, MAIS CELA NE DURERA QUE QUELQUES ANNÉES. LES BASES SCIENTIFIQUES SONT LARGEMENT ASSIMILÉES PARTOUT DANS LE MONDE, D'AUTRES PAYS NOUS SUIVront, C'EST MALHEUREUSEMENT *INÉLUCTABLE* !



ET QUI DIT QU'ILS NE NOUS ATTAQUERONT PAS, ALORS ? CAR DORÉNAVANT, LE PREMIER AGRESSEUR AURA UN AVANTAGE GIGANTESQUE ! AVEC UN FAIBLE NOMBRE DE BOMBES ATOMIQUES, UN ENNEMI POURRAIT DÉTRUIRE UNE GRANDE PARTIE DE NOTRE CAPACITÉ INDUSTRIELLE, ET DONC NOS MOYENS DE REPRESAILLES !

ET ÉTANT DONNÉ LA CONCENTRATION DE NOS INDUSTRIES ET DE NOTRE POPULATION, LES USA SONT BIEN PLUS VULNÉRABLES À UNE ATTAQUE NUCLÉAIRE QUE LA CHINE OU L'URSS PAR EXEMPLE !

LE SEUL MOYEN D'ÉVITER CE GENRE DE SCÉNARIO CATASTROPHE, C'EST DE METTRE SUR PIED UNE *COLLABORATION INTERNATIONALE* POUR CONTRÔLER L'ARMEMENT NUCLÉAIRE, SUR LA BASE D'UNE *CONFIANCE* RÉCIPROQUE !

MAIS SI NOUS FAISONS SAUTER NOTRE BOMBE SECRÈTE PAR SURPRISE AU JAPON, MASSACRANT INDIFFÉREMMENT CIVILS ET MILITAIRES, COMME LE FONT LES FUSÉES ALLEMANDES, CETTE CONFIANCE SERA *IMPOSSIBLE* À OBTENIR !

PAR CONSÉQUENT, IL N'Y A QU'UNE SEULE VOIE RAISONNABLE...



WASHINGTON,  
15 JUN 1945.

RÉPÉTEZ-MOI CA  
LENTEMENT, NICHOLS.  
QU'EST-CE QU'ILS  
PROPOSENT ?

DE NE PAS UTILISER  
LA BOMBE AU JAPON, MAIS D'EN  
FAIRE UNE **DÉMONSTRATION** EN  
PRÉSENCE DES REPRÉSENTANTS  
DE TOUTES LES NATIONS, SUR  
UNE ÎLE INHABITÉE OU DANS  
LE DÉSERT.

UNE  
DÉMONSTRATION ?!  
COMME SI LA BOMBE  
ÉTAIT UNE ATTRACTION  
DE FOIRE ?!

SAVENT-ILS QUE NOS  
HOMMES MEURENT PAR MILLIERS  
DANS LE PACIFIQUE, QUE LES JAPS  
SE BATTENT COMME DES ANIMAUX,  
QU'ILS PRÉFÈRENT MOURIR QUE SE  
RENDRE ? ? ET IL S'EN PENSENT QU'ILS  
VONT LES AMADOUER AVEC  
UN **SPECTACLE** ?!

D'APRÈS EUX, CA  
LAISSERAIT AU JAPON L'OCCASION  
DE CAPITULER EN CONNAISSANCE DE  
CAUSE ET, SURTOUT, CA CRÉERAIT  
LES MEILLEURES CONDITIONS  
POSSIBLES POUR UNE ENTENTE  
INTERNATIONALE FUTURE.



CAR LES ÉTATS-UNIS  
POURRAIENT ALORS DIRE :  
« VOICI LE GENRE D'ARME DONT  
NOUS DISPONONS MAIS QUE NOUS  
N'AVONS PAS UTILISÉ. NOUS Y  
RENONÇERONS SI LES AUTRES  
NATIONS NOUS SUIVENT DANS  
CETTE VOIE ET ACCEPTENT UN  
SYSTÈME DE CONTRÔLE  
COMMUN EFFICACE. »

C'EST SZILARD QUI  
EST DERRIÈRE CA ! IL NE  
VEUT PAS FILER LES CLÉS  
DE LOS ALAMOS AUX SOVIETS  
TANT QU'IL Y EST ? MAIS  
IL EST **DINGUE** !!!

« COMMUN » ?

OUI, ILS PROPOSENT  
D'ABANDONNER UNE PARTIE  
DE NOTRE SOUVERAINÉTÉ  
NATIONALE EN LA MATIÈRE,  
AFIN D'INTERDIRE CE  
GENRE D'ARME.



ET VOUS DITES  
QUE CE RAMASSAGE DE  
DÉLIRES EST ADRESSÉ EN  
DIRECT À SECRÉTAIRE  
À LA GUERRE ?!

OUI, MAIS STIMSON LE  
RECEVRA AVEC L'AVIS DE  
L'INTERIM COMMITTEE TOUT DE  
MÊME... ATTENDONS DE VOIR  
CE QUE SES MEMBRES  
EN DISENT !



LOS ALAMOS,  
16 JUIN 1945.



CETTE DÉMONSTRATION ME SEMBLE UNE IDÉE INTÉRESSANTE, DE MÊME POUR CE CONTRÔLE INTERNATIONAL ULTÉRIEUR, AFIN D'INTERDIRE DÉFINITIVEMENT CES ARMES.

MERCI, DR LAWRENCE. ET VOUS, DR FERMÍ, QU'EN PENSEZ-VOUS ?

JE NE REJETTERAIS PAS IMMÉDIATEMENT L'IDÉE D'UNE DÉMONSTRATION. MAIS POUR LE RESTE, JE PENSE QUE L'HUMANITÉ NE DEVIENDRA PAS ARRÊTÉE LES RECHERCHES SUR LES ARMES NUCLÉAIRES.

L'IGNORANCE N'EST JAMAIS MIEUX QUE LA CONNAISSANCE, AUSSI DÉPLAISANTE QUE SOIT CETTE DERNIÈRE ! ET DE TOUTE FAÇON, JE NE PENSE PAS QU'ON PUISSE RÉELLEMENT INTERDIRE UNE ARME... L'HOMME N'EST PAS AINSI FAIT.

BIEN, ET VOUS, DR COMPTON ?

JE SUIS DE L'AVIS DE TELLER. LES GENS DOIVENT COMPRENDRE CE QUE SIGNIFIE RÉELLEMENT LA BOMBE ATOMIQUE. CELA POURRAIT CONVAINCRE TOUT LE MONDE QUE LA PROCHAINE GUERRE POURRAIT ÊTRE FATALE, ET DONC EMPÊCHER QUE'ELLE SE PRODUISE ! DE CE POINT DE VUE, UNE UTILISATION DE LA BOMBE EN SITUATION DE GUERRE POURRAIT S'AVÉRER LA MEILLEURE CHOSE !



VOUS MÔTEZ LES MOTS DE LA BOUCHE. NOUS NE POUVONS PROPOSER AUCUNE DÉMONSTRATION TECHNIQUE SUSCEPTIBLE DE METTRE UN TERME À LA GUERRE. NOUS NE VOYONS AUCUNE ALTERNATIVE ACCEPTABLE À L'UTILISATION MILITAIRE DE LA BOMBE. CONCLUONS AINSI.



MAIS... EUH...

MERCI, MESSIEURS !



FORT DE CET AVIS, À MON GRAND SOULAGEMENT, L'INTERIM COMMITTEE REVÊTE DÉFINITIVEMENT LES PROPOSITIONS DU « RAPPORT FRANK » QUELQUES JOURS PLUS TARD...